

## De mal en peor

Muchas veces no se sabe lo que se desea, pues donde el doliente cree haber hallado la mejor panacea para sus males, suelen estos acrecentarse ó adquirir caracteres más graves, viniendo á ser como suele decirse, peor el remedio que la enfermedad.

Cuantos años de contrariedad ha llevado Almería, sufriendo los malos tratos y desconsideraciones de altas personalidades de la antigua Compañía de los caminos de hierro del Sur de España, y experimentando los inevitables perjuicios por deficiencias en los servicios de la línea debidos á varias y muy lamentables causas! Entonces se estimaba como la solución más tajante para nuestra capital, que el camino de hierro de Linares á Almería pasase á otros dueños, y el simple anuncio de que eso podía ocurrir, de que se estaba en tratos con otras empresas para transferirles el negocio, ó para ampliar con nuevos capitales la existente, fórmulas en varias ocasiones, despertaba entre nosotros raudales de esperanza, y hasta se forjaba espontáneamente un ambiente de simpatía en favor del nuevo y desconocido explotador de la línea. La fórmula de los almerienses, era ésta: poco más ó menos: "Puesto que en las más altas representaciones de la Compañía del Sur se encuentran los que más nos desconsideran, los que han arrebatado á Almería la Dirección y las Oficinas de la Compañía, amén de otros servicios de relativa importancia, los que estorban la solución del problema de la vía marítima y en suma como ninguna ventaja, se nos concede y además el material es tan escaso como defectuoso, los transportes caros y las deficiencias con perjuicio del público son generales en todos los aspectos de la explotación de la línea, cualquiera empresa sea la que quiera, remediará dichas faltas y nos tratará con las merecidas consideraciones. Por consiguiente venga en buen hora un nuevo dueño para ese ferrocarril".

¡Incautos! Nuestra natural altivez nos llevó á completo divorcio con la antigua empresa que tan injustamente nos trataba, pero expansivos y confiados como siempre, al cambiar de manos el negocio, y olvidando de que por algo ha llegado á ser refrán, aquello de: "que más vale lo malo conocido que lo bueno por conocer", creímos que todos nuestros agravios, necesidades y aspiraciones, en orden á esa cuestión serían atendidos sin más ni otra cosa, y como por arte de encantamiento.

Así debía ser después de todo, puesto que la razón nos asiste y no pedimos nada que no merezcamos: tanto más, si las condiciones de la línea permiten todas esas mejoras é innovaciones sin daño para la empresa; antes bien: con ventajas y ganancias indudables para la misma.

Sin embargo, los hechos se desenvuelven hasta el presente de muy distinto modo. La Compañía de los Andaluces que sustituyó á la del Sur y que dando los poderosos medios de que dispone ha tenido tiempo más que sobrado de dotar mejor las condiciones del tráfico, implantando nuevos servicios, sustituir el material defectuoso, y aumentar en vez de suprimir sus dependencias en esta capital, no ha hecho nada de lo que se esperaba, y todo sigue lo mismo ó peor que antes.

No sabemos cuales serán los designios de dicha Compañía con relación á la línea férrea de Linares-Almería para lo porvenir, pero ya es hora de llamar su atención para que se empiece á hacer algo, pues hay deficiencias de todo punto intolerables.

Y sin perjuicio de esbozar en otra ocasión las muchas reclamaciones que podemos formularle en bien de Almería, desde ahora mismo empezaremos por decirle, que si esto no ha de seguir "de mal en peor": es menester que se vean hechos prácticos y positivos en beneficio del público, pues hasta ahora solo hemos experimentado, motivos de disgusto por muchas razones, entre otras, por el traslado de varias

dependencias como la de la Oficina de la Agencia comercial, por la disminución del trabajo en estos talleres ordenando hacer en otros puntos reparaciones y aquí se ejecutaban con la mayor facilidad, por los frecuentes retrasos en toda clase de expediciones; por la escasez y de mala calidad del material de transporte y... ¿para que seguir?

Nuestro ánimo no es molestar ni combatir á la Compañía, sino estimularla, creyendo que con ello no perjudicamos sus intereses, á que se esmere más en el servicio de los del público; y bre todo, lo que deseamos es cuando Almería lleva razón como ahora acontece se ponga obligado remedio á sus reclamaciones.

## Estalló el conflicto?

Ayer recibimos la siguiente nota oficiosa que nos envía el gremio de almacenistas de carbones:

### AVISO AL PUBLICO

El Gremio de almacenistas de carbones vegetales de Almería hace saber al público, que en vista de los precios acordados por la Junta de Subsistencias de 175 pesetas la arroba de carbón de encina y 150 los carbones corrientes, les es imposible darlos á dichos precios y no tienen inconveniente en justificar ante la Junta la imposibilidad de aceptar esos precios por resultar más caros puestos en los depósitos de Almería.

Por lo tanto acuerdan cerrar sus almacenes desde hoy y poner á disposición de la Junta sus existencias á precio de costo y gastos para que ella los facilite al público á los precios que crea convenientes, sin lesionar nuestros intereses.

### Los almacenistas

Creemos que ha estallado el conflicto sobre el carbón vegetal, toda vez que en Almería hay existencias tan solo para unos días.

Hay veremos qué solución puede dar á este asunto la Junta de Subsistencias y con vista de ella, tratar la cuestión con la serenidad de ánimo que merece.

## Las subsistencias

El alcalde ha citado para hoy á las 11 de la mañana á los dueños de establecimientos de ultramarinos, para que le sean presentadas las facturas originales para saber los precios del azúcar, garbanzos, aceites, habichuelas y bacalao.

También le ha sido pedida nota de precios á los comerciantes de cereales y legumbres, hortalizas, pescado y carnes frescas y saladas, á fin de poder llevarlas á la Junta de subsistencias y establecer el precio á que deben venderse.

El mercado estuvo muy animado, tanto en la venta de carbón de cok, como en la de los huevos.

Vimos vender huevos hasta al alcalde, que es el colmo.

El alcalde Sr. Pérez Cordero, ordenó ayer el ingreso en el calafateo municipal del acaparador de huevos apellidado Caparrós, dueño de los 3.000 huevos que anteaer retiró la guardia municipal, de la Venta de Pedro, en la carretera de Granada.

La detención obedece á que expresado acaparador, había manifestado al alcalde, pocas horas antes, que no tenía existencia alguna de dicha mercancía.

## Los obreros y el paro

Los obreros almerienses, que siempre dieron ejemplo de senectad cívica, se mueven estas días, celebrando reuniones y conferencias.

Las diferentes sociedades que integran la vida del trabajo toman acuerdos y se preparan para luchar y no morir: la situación se presenta con un cariz de graves siluetas de hambre y carestía.

Todo el proletariado pide lo mismo: pan y trabajo. Se lamenta la triste situación que atraviesa por la escasez de trabajo, y censura á los comerciantes de la zona.

Las juntas directivas y los Delegados que las representan cerca de la Federación, mantienen la vigencia de las resoluciones,

que se van adoptando y contestan á nuestras demandas, de noticias con una misma respuesta: el martes por la noche lo sabrán todo: Queremos que se nos atiendan en nuestra demanda justiciera: Queremos pan y trabajo.

## Un hombre loco

Ayer recorrió las calles de la ciudad, un pobre hombre que tiene perdidas sus facultades mentales.

Al desdichado individuo le seguía un sin número de muchachos, que se mofaban de él, dirigiéndole mil improperios.

José Estévez González, que así se llama referido sujeto, es natural de Málaga y hace tres días, según él, que vino de aquella capital á cobrar "una herencia" de quinientos millones que dice le dejaron los moros guardada en la Alcazaba de Tabernas, pueblo donde nació su madre.

De haber medio de recluirle en el Manicomio, ó trasladarlo á su tierra era cosa de hacerlo sin pérdida de momento, pues de ninguna manera anda bien pululando por esas calles un hombre de tal naturaleza, que como ayer iba ofreciendo, un espectáculo lastimoso.

### EL FUTURO ATENEO

## La conferencia de ayer

Ayer á las 6 se celebró en el salón de fiestas del Casino, la anunciada conferencia, que corrió á cargo del culto abogado y escritor don Sixto Espinosa Perilla.

Disertó el conferenciante, sobre el tema: "Hay que hacer raza", y á manera de prólogo, dijo que carecía de esa facultad de improvisación tan necesaria al orador, pero que según él, solo basta saber identificarse con el auditorio y hacerle comprender sus argumentos, para que el orador sea tal.

Recuerda en hermosos párrafos, la pretérita grandeza de España, y condena el Industrialismo español, como fatal, puesto que el Industrial busca las primeras materias en lugares donde solo el gasto de transporte consume la mitad de las utilidades.

Califica al español de bueno como hombre y pésimo como ciudadano, exponiendo como detalle elocuente de esta afirmación, el que en la Argentina, la colonia española, en vez de tener un solo círculo, cada región tiene el suyo, resultando de aquí que en lugar de hallarse unidos, procuran hacerse el mayor daño posible.

Se extiende en otras consideraciones, sobre la necesidad de hombres fuertes, laboriosos y constantes. Los que solo se preocupan de vestir bien y comer mejor, esos están llamados á vivir poco, pues la sociedad futura, los rechazará como cuerpos extraños.

El Sr. Espinosa fué muy aplaudido, por las distinguidas damas y caballeros que llenaban el salón y honraron el acto con su presencia.

La falat material de espacio nos impide hoy ser más extensos, ofreciendo hacerlo mañana.

## De sociedad

De la Corte ha venido en uso de vacaciones, el estudioso joven Don Guillermo Langie Iribio.

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la Sra. Doña Emilia Alvarez Morcillo, esposa de nuestro particular amigo Don Francisco Martínez Ferrera.

¿Quiere Vd. comprar sombreros de última moda á precios baratísimos? Visite las sombrerías de SUCESOR DE ROSALES Y UIBARRI, Tiendas 4, y LA VENECIANA Plaza de Nicolás Salmerón 3.

**CROSLY BROTHERS L.**  
Motores á explosión y Gasógenos para toda clase de combustible  
Instalaciones completas de  
Centrales eléctricas y elevación de aguas  
Subdirección para Granada, Jaén y Almería  
Aznar, Tonda y C., Príncipe 27, Almería  
Dirección para España y Portugal.—Avenida del Conde de Peñalver 1, esquina á Fuencarral, Madrid.

—En el tren correo llegó ayer á Almería, procedente de Málaga, el Doctor don Diego Narbona, ayudante del doctor Galvez, que ha venido con el exclusivo objeto de visitar á la señora, doña Josefa Vizcaino, esposa del práctico de este puerto, don José Gonzales Núñez.

Dicho señor marchó en el tren de la madrugada con dirección á Málaga.

—Hoy marchará á Enix, acompañado de su esposa, el propietario de aquel pueblo, don Juan Lázaro de la Rosa.

—Ha venido de Barcelona el rico comerciante de aquella plaza don Andrés Galvez Manzano, el que pasará unos días entre nosotros.

—Acompañada de su bellísima hija Pepita, ha regresado de Lorca (Murcia) la señora viuda del que fué capitán del ejército don Elias Rivera González.

—El Delegado de la Compañía de Seguros "La Equitativa", don Enrique Faura, marchó ayer á Berja.

—Ha regresado de Madrid el Ingeniero Director de las Obras del Puerto, don Antonio Alvarez Redondo.

—A pasar una temporada al lado de sus padres, ha venido de Granada el joven estudiante don Francisco Soriano.

—Ha regresado de Nijar la simpática señorita Lola Martínez Treviño.

—Ha experimentado alguna mejoría en su dolencia el digno Juez de Instrucción de este partido, don Lucas A. Nuño de la Rosa.

—Ha regresado á nuestra capital el Vicepresidente de la Comisión provincial don Inocencio Llamas.

### REUNION DE COMERCIANTES

## En el Circulo Mercantil

A las dos de la tarde se celebró ayer en el Circulo Mercantil, la reunión de comerciantes convocada previamente para acordar las horas de cierre de los establecimientos, excepción hecha de las farmacias, confiterías, cafés, panaderías y alguno que otro, en una medida en contrario de como hoy sucede, vendría á perjudicar extraordinariamente los intereses particulares del comerciante.

Asistieron al acto representaciones de todos los gremios, en los que figuraban casi todos los Jefes.

El presidente señor López Pérez comenzó diciendo que de ninguna manera debe de aguardarse á que ni el Ayuntamiento ni el gobierno resuelva el pleito que se sigue contra la Compañía Lebon, sino que por el contrario el pueblo mismo debe recabar de los poderes públicos la inmediata solución de este asunto.

Añade, que Lebon cuenta en Madrid con un hombre de valía extraordinaria y que sería inútil generar el fallo por sus pasos contados, puesto que la poderosa compañía ha puesto ya en juego sus muchas influencias y sus miles de duros.

Habla de la conveniencia de que el cierre se verifique á las seis de la tarde y se esfuerza en demostrar que tal medida es altamente beneficiosa para el comercio, no solo por la economía que representa, á la vez que los perjuicios que se irroga á la compañía de gas y electricidad, sino también por que al comerciante le queda tiempo para poder estudiar, asistir á clases é ilustrarse, en suma, en centros y reuniones.

Hace otras consideraciones relativas al mismo punto y termina proponiendo sus deseos de que por los mismos comerciantes sin intervención del Ayuntamiento, se adopten en la misma sesión acuerdos definitivos sobre la fundación de la Cooperativa de que habló en el mitin de Yariadas el 27 del mes anterior.

(Entra en el salón el presidente del Circulo Mercantil, don José Sánchez Entrena, que fué recibido con muestras de sincero afecto y simpatías por parte de todos los asistentes).

El presidente de la reunión, Sr. López Pérez presentó á la concurrencia, al presidente del Circulo Mercantil del que haciendo grandes elogios dijo que Almería entera tenía depositada en él su confianza y que en ocasión alguna había defraudado la aspiración de este sufrido pueblo.

Terminada la presentación hizo uso de la palabra el comerciante don Juan Díaz, quien dijo que caso de acordar que la hora del cierre sea á las seis de la tarde debieran todos los presentes firmar ese compromiso.

El señor López Pérez contestó al Sr. Díaz, que entre hombres de honor, y los reunidos todos lo eran—no hacia falta ese requisito.

El Sr. Abad (hijo) manifestó que á su entender no había de conseguirse nada ni con respecto á Lebon, ni en cuanto al comercio, cerrando á las seis de la tarde, toda vez que en el interior de los establecimientos y con la luz encendida, habrían de continuar trabajando todas las dependencias.

El Sr. López Pérez expresó su criterio de que la economía de luz sería siempre de dos horas puesto que si cerrando á las 8, se termina á las 10, cerrando á las seis se terminaría á las ocho.

El presidente del Circulo, Sr. Sanchez Entrena, hace uso de la palabra para manifestar con respecto á la idea iniciada de crear una Cooperativa, que ello le parece prematuro. Dice que

por hoy solo debe atenderse á la del cierre.

Otros varios señores comerciantes hablan en igual sentido y seguidamente se procedió á votar el acuerdo por votación sobre si se debía ó no cerrar á la hora antes mencionada.

Por unanimidad se acordó en firme, que el cierre se verifique á las seis de la tarde.

Seguidamente se procedió al nombramiento de una comisión para que determine qué clase de establecimientos han de obligarse á cumplir el acuerdo.

Dicha comisión quedó constituida por los señores Don Juan Díaz, Don Gervasio Losana, Don José Cutillas, Don Ubaldo Abad, Don Joaquín Díaz y Don José Alegre.

Acto seguido se levantó la sesión.

## La salud pública

Los agentes del municipio realizaron ayer un importante servicio, que de no haberse llevado á cabo, tal vez hubiéramos tenido que lamentar consecuencias desagradables.

En la huerta denominada de Espolón, donde habita el colon José Rodríguez hubo de morir un cerdo en la noche del viernes, como el cadáver del animal fue arrojado en sitio distante de la finca, varios gitanos le echaron el "guante" y se dispusieron descartarlo, quien sabiendo paradero á los desdichados que hubieran caído por su mano.

Dado el carácter de serbia de los agentes del municipio, inmediatamente se presentaron en el domicilio del cerdo, donde se hallaba el cerdo, para proceder á su cremación por orden del Alcalde.

El servicio realizado es de los buenos, y por ello no dudamos en reconocerlo así, pues entendemos que la salud pública, amenazada en esta ocasión, por la falta de unos gitanos, ha sido puesta á salvo con la actividad debida.

## Cuentos del lunes

### SOR DOLORES

Era Sor Dolores la hermana que gozaba de más simpatías en toda la comunidad. Sus extraordinarias dotes la hacían gozar de un prestigio, que nunca ajamentó el más ligero orgullo: Para las monjas antiguas era la sierva más humilde, para las jóvenes novicias la hermana más cariñosa, para las niñas asiladas la madre más amante. La presencia de Sor Dolores, predisponía ya en su favor: Alta y esbelta, con ese porte distinguido que nos habla de cierta ranciaidad de linaje, y de cara dulce, con esa expresión de bondad, que el que llega a ella alegre la encuentra sonriente, el que llega triste la encuentra compasiva y el que llega enojado la encuentra seria y tranquila, todo el que se acercaba á Sor Dolores, adquiría, con sólo verla, el convencimiento de hallar en ella eco á sus alegrías ó alivio á sus dolencias.

Afanábase Sor Dolores por complacer á todo el mundo y á todas partes acudía con igual sollicitud. Las más leves indicaciones de sus superiores eran para ella órdenes terminantes, que no se atrevía á discutir sino cuando le pedían su parecer, que siempre exponía con la mayor humildad; á las nuevas siervas del Señor que á ella acudían, las ilustraba con sanos consejos. A las niñas recojidas, las educaba con un amor y una paciencia, que aún á las demás hermanas admiraba.

Apesar de que se afanaba por parecer igualmente cariñosa, sobre todo con las niñas confiadas á su cuidado, bien manifiesta era la predilección que sentía por Carmela, una de las recojidas en aquella santa casa: Cuando le enseñaba la doctrina, parecía poner especial cuidado en sus palabras; cuando le reprendía, parecía hacerlo con más dulzura; cuando la acariciaba, parecía rebosar más amor; y eso, que la ordinaria bondad y sollicitud de Sor Dolores, hacían difícil notar estos extremos.

Y en verdad, que si todas las asiladas eran dignas de su maternal cariño, ninguna tan merecedora como Carmela, cuya clara inteligencia estaba unida á

una bondad tal, que supo atraer el cariño de todas sus compañeras, en vez de acarrear en días, como suele suceder a todo el que por algo sobresale.

También las demás monjas mostraban cierta predilección por Carmela, y todas, con sus predicaciones y halagos, hacían lo posible para que el día de mañana se quedara en la comunidad.

Carmela había cumplido cinco y ocho años. A la bondad de espíritu, añadió el tiempo, la belleza de su rostro y la hermosura de su cuerpo. En los largos y tediosos paseos que daban las asiladas por las afueras de la población, llamaba constantemente la atención de los transeúntes por muchas veces, no podían contener su admiración en un gesto asombroso, y se deshacían en exclamaciones no siempre todo lo honestas que fuera de desear. Las religiosas que acompañaban á las niñas, iban con los ojos fijos al suelo y el pensamiento en Dios; y por mirar tan bajo y ser tan alto, no se daban cuenta de lo que á su alrededor pasaba Carmela, aunque educada en la vida mística, al fin mujer, y taba de estos galanteos, y á veces ellos contestaba con una mirada sonrisa de satisfacción.

Un día, al volver Carmela uno de los paseos, notó Sor Dolores en su hija predilecta, cierta seriedad poco corriente en ella; seriedad, que, en días sucesivos, se fué transformando en tristeza y preocupación. Sor Dolores, intranquila, quiso saber la causa de aquella melancolía y Carmela, trató de hacerle el error, en que estaba, así rándole que todo eran figuraciones suyas. Sin embargo, Sor Dolores no quedó convencido presintiendo una desgracia, dedicó á vigilar á Carmela. Y da vez la encontraba más triste cada vez la veía más preocupada.

Una mañana le notó una fatiga extraordinaria; con ella hablaba, por nada reía; Sor Dolores volvió á preguntarle, y Carmela volvió á negar. Sor Dolores estaba aquel día intranqui-